



Los gremios regionales piden más diálogo y fomento al trabajo público-privado en esta nueva etapa

La Confederación de la Producción y del Comercio (CPC) presentó este viernes públicamente el informe que emana de la iniciativa que puso en marcha el mundo privado de recorrer varias regiones del país, la que se bautizó como Gremios x Chile, una red de trabajo colaborativa que busca transformarse en una plataforma que sume las voluntades de todas las organizaciones regionales y visibilice su quehacer.

Dicho despliegue puso sobre la mesa la necesidad de avanzar en medidas para enfrentar la permisología en regiones -y, con ello, las inversiones-, la preocupación en torno a la seguridad y la inmigración, y un largo listado de materias, temas que si bien su solución puede radicar principalmente en el Congreso, para varios gremios regionales se trata de tareas en los que "los gobernadores pueden ayudar a partir de la construcción de diálogo".

Consultados por Diario Financiero, varios representantes de rubros productivos de distintas regiones coincidieron en que la mayor labor de las nuevas autoridades regionales debe consistir en potenciar el diálogo con el Gobierno Central -y sus ministros- y con los legisladores y, por esta vía de comunicación, fomentar la construcción de alianzas público-privadas para dar solución a los problemas tanto del mundo privado como de la ciudadanía.

POR C. LEÓN Y A. SANTILLÁN.



Zona norte: diversificación de la matriz productiva y avanzar en incentivos a la inversión

Las demandas al norte del país son diversas y amplias. Desde la Cámara Chilena de la Construcción de Antofagasta, su presidente Jorge Maturana plantea que una de las mayores urgencias del sector privado -y en la cual la nueva autoridad regional puede jugar un rol crucial- es la diversificación de la matriz económica productiva.

La gobernación regional, dice, "puede tomar las riendas impulsando y articulando, con los distintos actores, las acciones que permitan promover una política industrial enmarcada dentro de la estrategia regional de desarrollo".

El vocero de la construcción señala que la región tiene deficiencias en espacio público y un déficit de vivienda para sectores medios de la población. Ante estos temas cree que el GORE

■ Para los gremios es crucial impulsar inversiones no relacionadas con la minería. Para ello, plantean promover un trabajo colaborativo entre distintos actores.

"podría tomar el rol para convocar y articular a Bienes Nacionales, municipios, Minsu y la CChC para analizar las posibilidades de disponibilizar los suelos fiscales a procesos de licitación abierta para construcción formal". Y, en paralelo, dice "recuperar áreas de la ciudad subutilizadas, pero que están en zonas consolidadas -como el casco central y sus alrededores- para aplicar regeneración urbana con soluciones habitacionales para sectores medios y

vulnerables".

El presidente de la Corporación para el Desarrollo de la Región de Atacama (Corproa) -una institución de derecho privado, sin fines de lucro-, Juan José Ronsecco, coincide en la necesidad de apostar por la diversificación de la matriz productiva.

"Sabemos que los beneficios de la minería son muchos, pero también es cierto que depender exclusivamente de una industria nos deja expuestos a los ciclos de precios-demanda", opina, y agrega que impulsar nuevas industrias, fomentar nuevas inversiones e innovaciones, "nos ayuda a potenciar el crecimiento y desarrollo regional. La industria minera local, los socios de la corporación, comparten esta mirada. Por lo tanto, avanzar en esa dirección

junto a nuestras autoridades locales, el gobernador en este caso, nos parece fundamental".

La seguridad, tanto para Maturana como para Ronsecco, es otro eje de especial relevancia.

"Necesitamos un apoyo decidido a nuestras policías. Tal vez, no necesitemos más patrullas sino más dotación, más tecnología de vigilancia, más herramientas de inteligencia. Pero, por sobre todo, respaldo a la labor policial", expresa Ronsecco, quien añade que si bien lo referente a las policías es materia de la delegación presidencial regional, "creemos que todas nuestras autoridades locales, por supuesto el gobernador y todos los gremios e instancias regionales, deben ser parte de este apoyo a las policías y su trabajo en las calles".



Zona centro sur: más articulación y comunicación entre los distintos actores

■ En el Biobío, los gremios locales piden que las nuevas autoridades regionales incentiven el diálogo con los ministros de Estado y el Congreso.

En el centro sur del país, en especial en Biobío, son conscientes de que la región enfrenta diversas dificultades y que las herramientas de las autoridades regionales son limitadas. Sin embargo, los voceros empresariales ven con muy buenos ojos la capacidad de las gobernaciones para generar espacios de diálogo con los ministros, el Congreso y los distintos actores.

Desde los Pescadores Industriales del Biobío plantean que el rol del nuevo jefe regional es importante para la generación de planes, programas y estudios que permitan fortalecer e invertir en las capacidades del sector pesquero de la zona, aprovechando sus ventajas y disminuyendo las brechas existentes, pero también para coordinar, apalancar recursos y proyectar una pesca más competitiva.

Una visión similar entrega Álvaro Ananías, quien encabeza la CPC Biobío, quien cree que desde el punto de vista de la infraestructura logística se requiere articular, gestionar y empujar las inversiones públicas de proyectos.

“Es importante articular con el Ministerio de Obras Públicas el avanzar en proyectos relevantes para la región que ya están aprobados, como la Ruta Pie de Monte por ejemplo, pero que requieren de gestión para acelerar su ejecución, por lo tanto, necesitamos que el gobernador tenga un rol de articulación muy potente y relevante con determinados ministerios que son

estratégicos”, dice Ananías.

Paul Esquerré, presidente de Irade, comenta que esperan un liderazgo articulador del mundo público y privado, que tenga como sello un trabajo colaborativo que permita abordar los desafíos regionales de manera integral. “No se sale de una crisis económica y de empleo de esta magnitud solo con inversión pública. Necesitamos una autoridad que trabaje junto a los distintos actores de la economía regional y entienda la vocación industrial de nuestra región”, enfatiza.

La misma lectura tiene Alejandro Casagrande, presidente de la Corporación Chilena de la Madera (Corma) del Biobío y Ñuble, para quien es necesario que la nueva autoridad fomente las alianzas, ya que el sector requiere “contar con condiciones habilitantes para invertir y generar más y buenos puestos de trabajo, es clave terminar con los hechos de violencia, como atentados e incendios, que tanto afectan no solo a nuestra industria, sino también a las comunidades”.

Para Michel Esquerré, que lidera Pyme-Mad – asociación gremial que reúne a pequeños y medianos actores del sector forestal del Biobío –, es de especial relevancia que la nueva autoridad construya puentes de diálogo. “Somos conscientes de que los gobernadores no tienen poder legislativo ni ejecutivo, pero sí son representantes reales de la comunidad. Tienen la posibilidad de plantear las demandas y problemas de la región a actores como el Congreso, senadores y diputados, y en ese rol pueden poner sobre la mesa nuestras urgencias”, dice.



Zona sur: énfasis en recuperar espacios públicos y reactivación de sectores productivos

■ En Puerto Montt, por ejemplo, consideran que es necesario impulsar medidas para recuperar el casco histórico.

La seguridad, pesca y reactivación económica son las principales urgencias que reconoce el empresarial y de las cuales se tendrán que hacer cargo los próximos jefes regionales de la zona sur, que incluyó en esta segunda vuelta los resultados en La Araucanía, Los Ríos y Los Lagos. En la primera quedaron resueltas Aysén y Magallanes.

Para el presidente de la Cámara de Comercio de Puerto Montt, Patricio Ampuero, lo primero –en un contexto donde son varias las problemáticas–, es partir ordenando, recuperando y reconstruyendo las confianzas.

“Es importante el trabajo que tiene que haber colaborativo entre el mundo público y privado sabiendo que tenemos que volver a recuperar los índices económicos que presentaba esta región de Los Lagos hasta cuatro o cinco años atrás”, manifiesta el dirigente.

De acuerdo con el líder gremial, será clave la influencia que tenga la nueva autoridad en las bancadas para modificar la Ley Lafkenche y su reglamento, para permitir proyectos de inversión del mundo acuícola, la generación de empleo e impulso de la cadena comercial. “Permitirá también destrabar muchos proyectos turísticos, permitirá el trabajo tranquilo de los pescadores artesanales, de los recolectores y de los artesanos de orilla”,

señala.

También destaca a la seguridad como otra de las prioridades que debe tener en consideración el próximo gobierno regional para los siguientes cuatro años. A ello suma la importancia de impulsar “todos aquellos proyectos municipales tendientes a controlar el mercado informal y el mercado ambulante”, indica.

En el ámbito de la recuperación de los espacios públicos, afirma que Puerto Montt es una de las ciudades del país que enfrenta un evidente deterioro de su casco histórico después de los acontecimientos relacionados con el estallido social en 2019.

Una consideración que el presidente de la Multigremial Araucanía, Patricio Santibáñez, señala que también debe ir de la mano de la reactivación económica.

“La región necesita inversión, crecimiento y empleo. Somos de las regiones con más alto desempleo e informalidad, para ello es fundamental mejorar la seguridad y el apoyo a quienes emprenden. Sin seguridad no habrá crecimiento”, sostiene.

Por lo mismo, agrega que es clave que la autoridad trabaje de la mano con los sectores productivos y ayude a la reactivación de los diferentes rubros.

Además, el dirigente precisa que también hay una tarea pendiente de la facilitación y gestión de información útil, para el proceso de inversión y reactivación, respecto de los principales sectores de La Araucanía, como es la agricultura, forestal, salmonicultura, turismo, comercio y otros.

